

*Pamoja kwa* **Amani** *ajili ya*

ensemble pour la paix



**balobaki**

FACT- CHECKING



## Non, cette vidéo ne montre pas l'arrivée de l'armée américaine à Uvira. Il s'agit d'un extrait du film américano-britannique la Chute du faucon noir

Une vidéo d'environ une minute trente, devenue virale sur TikTok, montre un hélicoptère atterrissant devant plusieurs hommes en tenue militaire. Son auteur affirme qu'il s'agirait de l'armée américaine débarquant à Uvira, dans l'Est de la République démocratique du Congo (RDC), pour combattre les rebelles de l'AFC/ M23. Après vérification, cette séquence n'a aucun lien avec la situation sécuritaire actuelle dans l'Est de la RDC. Il s'agit en réalité d'un extrait tiré du film américano-britannique la Chute du faucon noir, sorti il y a 24 ans.

En deux lignes : la vidéo prétendant montrer l'atterrisage de l'armée américaine à Uvira, est en réalité un extrait du film américano-britannique La Chute du faucon noir, sorti en 2001.

[La situation sécuritaire à Uvira](#), dans le Sud-Kivu, demeure instable ces derniers jours depuis l'annonce du retrait des rebelles de l'AFC/M23 dans cette ville provoquant ainsi des violences, des déplacements massifs de civils et une dégradation continue de la sécurité.

### CITATION

«Oui oui Masada ume fika, jeshi la America ime fika Uvira... »  
(En français : Oui oui, l'aide est déjà là, l'armée américaine est arrivée à Uvira...)

### LES FAITS

Nous avons douté de cette affirmation, car aucune annonce officielle n'a été faite, ni par le gouvernement congolais ni par les États-Unis concernant un déploiement militaire à Uvira. Une [recherche à l'aide des mots-clés](#) "armée américaine à Uvira" et "coopération militaire RDC-États-Unis" n'a donné aucun résultat crédible dans les médias nationaux ou internationaux.

Par ailleurs, une recherche [inversée d'images](#) sur Google a révélé que la vidéo faisant l'objet de notre vérification provient du film [La Chute du Faucon Noir](#). Ce long métrage, sorti en 2001, relate une opération américaine à Mogadiscio en 1993 et se distingue par son réalisme visuel. Ce caractère réaliste a favorisé sa diffusion hors contexte, présentée à tort comme la preuve d'un événement se déroulant dans l'Est de la RDC, une région en proie à des conflits armés.

En conclusion, la vidéo qui prétend montrer le déploiement de l'armée américaine à Uvira n'est en réalité qu'un extrait tiré du film américain [la Chute du faucon noir](#), sorti en 2001.



**Détecteur d'images IA**

DéTECTEUR D'IMAGES IA

DéTECTER DE NOUVELLES IMAGES

Cette image est probablement générée par l'IA

Télécharger le

## L'image de Félix Tshisekedi à genoux devant Paul Kagame est générée par l'intelligence artificielle

En ligne depuis plusieurs mois, une image circule sur les réseaux sociaux montrant le Président de la République démocratique du Congo (RDC), Félix Tshisekedi à genoux devant son homologue rwandais, Paul Kagame. Après vérification, nos recherches montrent que cette photo a été générée par l'intelligence artificielle.

En deux lignes: la photo montrant Félix Tshisekedi à genoux devant Paul Kagame est l'œuvre de l'IA.

Le 9 octobre 2025, lors du [Global Gateway Forum 2025](#), qui a réuni les dirigeants de plusieurs pays, [le Président congolais a tendu la main à son homologue rwandais Paul Kagame](#), dans le but de mettre fin au conflit entre la RDC et le Rwanda. Ce dernier est pointé du doigt par plusieurs [rapports](#) des Nations unies, qui confirment son soutien au groupe rebelle AFC/M23, actuellement présent dans les villes de Goma et Bukavu, dans l'Est de la RDC.

### CITATION

“ Le combat est fini. Kabila est innocent. Tshisekedi s'agenouille devant Kagame.. ”

### LES FAITS

Plusieurs commentaires d'internautes ont attiré notre attention. Une telle image, si elle était authentique, devrait logiquement faire l'objet de couvertures par plusieurs médias. Or, ce n'était pas le cas. De plus, le visage de Paul Kagame apparaît rajeuni sur la photo, tandis que celui de Félix Tshisekedi ne lui ressemble pas vraiment. Ces éléments nous ont incités à approfondir nos recherches.

Nous avons alors utilisé l'outil [my detector IA](#), qui permet d'identifier les images générées par intelligence artificielle. L'analyse a indiqué une probabilité de 99,99%. Parallèlement, une vérification par image inversée avec [Tineye](#) nous a conduit à une publication sur le compte [X](#) de la présidence rwandaise datant de 2019, correspondant à la photo originale à l'origine de l'image modifiée par l'IA.

En conclusion, cette image de Félix Tshisekedi à genoux devant Paul Kagame est fausse et créée par une intelligence artificielle. Elle ne reflète aucun événement réel.



affaires étrangères @prevotmaxime recadre @PaulKagame et lui fait la leçon comme à un enfant  
Kagame va finir Mal bientôt... Qui vivra verra



## Conflit rwando-congolais: la vidéo du ministre belge des Affaires étrangères critiquant Paul Kagame date de mars 2025

Sur le réseau social X, un internaute a partagé une vidéo du ministre belge des Affaires étrangères, Maxime Prévot, commentant la situation dans la région des Grands Lacs, notamment le conflit rwando-congolais. Dans cette séquence, le chef de la diplomatie belge critique le Président rwandais, alors que le gouvernement de Kigali accuse la Belgique de prendre parti pour la République démocratique du Congo dans ce conflit. Après vérification, la vidéo est authentique, mais elle date de mars 2025.

En deux lignes: Au 26 novembre 2025, la Belgique, par la voix de son ministre des Affaires étrangères, n'a fait aucune déclaration contre le Rwanda

Le 17 mars 2025, le gouvernement rwandais avait annoncé à la Belgique sa décision de rompre leurs relations diplomatiques. Kigali accuse le gouvernement belge de soutenir la RDC dans le conflit rwando-congolais. Cette situation a également alimenté des rumeurs sur un présumé soutien militaire de la Belgique à la RDC pour faire face aux rebelles de l'AFC/M23, appuyés par le Rwanda.

C'est dans ce contexte qu'une vidéo du ministre belge des Affaires étrangères s'adressant à Paul Kagame sur un ton ferme, a été publiée le 26 novembre 2025 sur X par un compte connu sous le nom de PatKat17. La diffusion de ce type de contenu, qui refait régulièrement surface, peut accentuer les tensions. C'est pourquoi nous avons choisi de clarifier les faits pour le public.

### CITATION

« CRISE DANS LA RÉGION DES GRANDS LACS : Le Ministre belge des affaires étrangères @prevotmaxime recadre @PaulKagame et lui fait la leçon comme à un enfant @Kagame va finir Mal bientôt... Qui vivra verra»

### LES FAITS

Nous avons consulté le compte X du ministre Belge des Affaires étrangères, mais nous n'y avons trouvé aucune publication de cette vidéo. Nous avons en revanche retrouvé son tweet du 20 novembre 2025, dans lequel il mentionne sa participation à la 46ème conférence ministérielle de la Francophonie à Kigali, au Rwanda.

En poursuivant notre investigation, nous avons ensuite effectué une recherche inversée d'images sur Google à partir de la capture d'écran de la vidéo. Cette méthode nous a permis de retrouver le contexte et l'origine de la séquence que nous vérifions.

En réalité, la vidéo est vraie mais elle a été publiée le 22 mars 2025 sur le site du

média allemand Deutsch Well (DW) soit cinq jours après la décision du Rwanda de mettre fin à ses relations diplomatiques avec la Belgique. La séquence qui refait surface, correspond à une interview de DW avec le chef de la diplomatie Belge. Elle date donc de huit mois passés, et non de novembre 2025

**Pourquoi la Belgique est-elle souvent accusée de soutenir la RDC dans ce conflit ?**

Nous avons posé la question à Junior Ntambwe, analyste politique et avocat au barreau de Kinshasa Matete. Selon lui, la position de la Belgique en faveur de la RDC ne constitue pas un soutien politique ou stratégique particulier. « À mon avis, elle s'inscrit plutôt dans la même logique que celle qu'elle adopte face à d'autres crises internationales», explique-t-il.

“Aujourd’hui, la Belgique agit surtout au niveau diplomatique et humanitaire, comme le font de nombreux États face à des crises régionales. Elle n'a plus le rôle direct qu'elle avait à l'époque coloniale. De plus, dans un conflit aussi complexe, où se mêlent questions identitaires, intérêts économiques, rivalités régionales et propagande, l'image de la Belgique est souvent instrumentalisée pour renforcer certains récits. On exagère parfois son influence ou on s'appuie sur son passé colonial pour lui attribuer un rôle qu'elle n'a plus réellement ”poursuit-il.

Il ajoute : “ La position de la Belgique en faveur de la RDC ne constitue pas un soutien politique ou stratégique particulier. Comme avec la Russie dans la guerre en Ukraine ou avec Israël dans le conflit en Palestine, la Belgique réagit surtout lorsque le droit international humanitaire et les droits humains sont violés. Son action repose donc davantage sur une cohérence de principes, condamnation des violences, appel au respect de la souveraineté et protection des civils, que sur un engagement spécifique ou une prise de position exceptionnelle en faveur de la RDC.”



**DES  
SOLUTIONS  
INNOVANTES SUR  
WHATAPP  
POUR LUTTER CONTRE  
LES DISCOURS DE HAINE  
ET LA DÉSINFORMATION  
DANS L'EST  
DE LA RD CONGO**



*Pamoja kwa ajili ya*  
**Amani**  
ensemble pour la paix

Ces articles de vérification des faits sont rédigés dans le cadre du projet :  
« **Balobaki Check : des solutions innovantes sur WhatsApp pour lutter contre les discours de haine et la désinformation dans l'est de la RD Congo** »

avec le soutien technique d'Internews et le soutien financier de l'Union européenne.

Son contenu relève de la seule responsabilité de BALOBAKI CHECK et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position d'internews et de l'Union européenne.



balobakicheck@gmail.com, redaction@balobakicheck.com



BALOBAKI CHECK



+243 859167887



[www.balobakicheck.com](http://www.balobakicheck.com)



Funded by  
the European Union



Internews  
Europe